



**PIERRE
CAILLAUD-CROIZAT**
PETIT-FILS D'AMBROISE CROIZAT



Des ministres communistes pour un modèle social à la française

À l'annonce de la nomination des ministres communistes, des journalistes en mal d'articles déboulent au domicile des Croizat, modeste appartement du 14^e arrondissement de Paris. Ils veulent rencontrer Mme Croizat. On leur indique que celle-ci est un peu plus haut dans la rue, partie au lavoir pour faire sa lessive. Sur place, on leur montre une femme agenouillée, les mains dans l'eau glacée en cette fin de mois de novembre 1945. Ils voudraient connaître son avis sur la situation nouvelle de son mari. Ils en seront fort marrés car elle ne mettra aucun empressement à leur répondre. L'ex-ouvrière métallote, qui fut aussi bonne à tout faire, semble davantage préoccupée par l'avancement de sa besogne et n'a cure de cette subite agitation.

À la suite du résultat des élections législatives, un mois plus tôt, qui a vu le PCF avoisiner les 27%, auréolé du prestige qu'il a conquis pendant la Résistance et des sacrifices que ses militants ont consentis, les communistes sont maintenant cinq à occuper des postes de ministres. Maurice Thorez est à la Fonction publique. François Billoux à l'Économie nationale. Marcel Paul à la Production industrielle. Charles Tillon à l'Armement. Et Ambroise Croizat au Travail. Ils sont déterminés à mettre en musique les objectifs fixés par le Conseil national de la Résistance et à abonder les espoirs d'un monde meilleur que leurs partisans ont convoqués.

Ils ne le savent pas encore, mais leur présence à ces fonctions va durer dix-huit mois. Ils se mettent à la tâche et, très rapidement, des mesures qui vont radicalement et durablement changer le visage de la France voient le jour. Reprise en main des moyens de production, des nationalisations comme s'il en pleuvait, élaboration de statuts professionnels innovants et respectueux d'engagements négociés comme ceux de la fonction publique ou des électriciens et gaziers, relance du domaine de la recherche et d'industries de pointe comme l'aéronautique, mise en place d'un système complet de prise en charge de la santé publique, des retraites et des allocations familiales largement revalorisées, prérogatives élargies des comités d'entreprise, entre autres. Des mesures dont les effets sont immédiats et qui inscrivent ce pays en reconstruction dans la modernité et l'avenir, notamment grâce à la mobilisation du monde des travailleurs avec lesquels ces ministres savent établir la confiance, car issus de leurs rangs et en lien étroit avec leur réalité.

Cette période nous laissera en héritage les fondations du modèle social à la française, qui pose les jalons de formes alternatives de développement. Un espace plus solidaire, qui élève son niveau de civilisation à travers un prisme universaliste et généreux, soucieux du bien-être des plus nombreux et de la dignité des plus modestes, privilégiant

l'intérêt général à la prédation financière, opposant à la logique du profit comme unique horizon l'idée de la solidarité nationale et intergénérationnelle. Une boussole qui indique le chemin de l'émancipation, de l'innovation et de la justice sociale, conditions indispensables à un projet de développement en commun, l'esprit du vivre-ensemble.

Malgré le récit d'une histoire officielle qui s'est bien réservée, encore à ce jour, d'en faire trop étalage, ces camarades ont écrit certaines des plus belles pages de l'histoire de leur siècle. Leur souffle a laissé des traces profondes dans la construction de nos références historiques et de notre identité citoyenne.

Cette épopée prendra fin le 5 mai 1947. Alors viendra le temps de la revanche des pouvoirs qui vont se succéder. Ils n'auront de cesse de s'attaquer à l'édifice et de saper les bases de ces avancées si chèrement conquises. Un rapport direct avec les luttes que nous portons encore aujourd'hui et un combat mené depuis des décennies pour s'opposer à leurs turpitudes de démantèlement.

Une petite consolation pour Denise, vous savez, la petite dame du lavoir. Elle ne sera pas mécontente, avec sa famille, de retrouver les siens, de reprendre ses habitudes loin des palais, et de réintégrer le petit nid douillet du quartier Plaisance. ■

COLLECTOR 120 ANS D'HUMANITÉ, LE LIVRE ANNIVERSAIRE

FABIEN GAY RAOUL HEDERON... ZEBDA / MUR... WITCH CHRISTIANE TAUBIRA FABIEN ROUSSEL PIERRE DHARRÉVILLE ARDI SERGE WOLIKOW MARYSE DUMAS GUILLAUME ROUBAUD ROMÉ PRIEUR... ÉVÉE ALEX... CHAMBAZ... BERTRAN... GILBE... STEPHANE... DUHAME... PATRIC... AG SORJ... BOUYSS... NEPRIGE... SCAL BO... HENRI... BRAU... INHART... DITH FERRIGNON HELENE TRAPPAT CEDRIC VILLANI... CHERON RACHEL KEKE STELLA ASSANGE ANTOINE LEIRIS... JEAN-PIERRE BIBRING GUILLAUME MEURICE LAURENT BINET HALA ABOU HASSIRA

JE COMMANDE *
Le livre anniversaire
120 ans, 120 Unes, 120 regards
284 pages, tirage limité.
au prix de 39,90 € + 9,90 €
de frais de port**,
soit 49,80 € x exemplaire(s)
= €. Total de ma commande:€

39,90 €

Nom
Prénom
Adresse
Ville
Code postal Téléphone
E-mail

* Envoi soigné dans un colis cartonné, délai de livraison de 10 à 12 jours ** France métropolitaine

À renvoyer rempli et accompagné d'un chèque à l'ordre de l'Humanité à : L'HUMANITÉ, SERVICE DIFFUSION, 3, RUE DU PONT-DE-L'ARCHE, 37550 SAINT-AVERTIN



Pour commander en ligne et régler par carte bancaire, capturez ce QR code à l'aide de votre smartphone

l'Humanité l'Humanité magazine **Humanité.fr**

